







## CRÓNICA LITERARIA

Por Carlos Muñoz

**A** veces, según algunos, siempre - los autores dejan escapar, incluso en lo más largo de sus libros, una frase, una simple frase, en la cual cabe encontrar resonancia la obra entera. He sido una persona justificadora para con vieja dolencia que consiste en colecionar "frases célebres". Una de las relatas de Soledad González comienza así: "Viví como dijeron que las mujeres deben vivir, tener hijos, saber cocinar, ser virtuosas, andar con la dignificación de cocineras. Poco yo sabía con qué follón Ojalá no me sucediera tanto o aprietas como la Xingó o... tantas cosas".

Cómo cualquier libro que valga la pena, date, *Resumen de la mejor guerra*, salvo a múltiples lecturas, lo que es lo mismo que decir que cada lector puede sacar de él uno de varios aspectos, el que más llame su atención. En mi lectura de este libro - cuyo título soy incapaz de apreciar, por cierto-, el párrafo recién reproducido aparece como testimonio de lo que ocurre en su trama principal. Estamos frente a una serie de narraciones de saber autobiográfico, y digo "de saber" en vez de otra cosa más categorizada porque, primero, desconociendo la biografía de la autora a mí podría afirmar que lo que cuenta es su vida, y, segundo, porque hoy efectivamente existe una especie de saber, con ciertas ciencias narrativas, que indican a posos a creer que lo conocido en realidad ha sucedido al que lo cuenta.

En la presente serie de narraciones la protagonista y narradora figura desdibujándose constantemente; por una parte, en una función de posa y madre, la madre tradicional, confundida en este caso por el hecho de ser una madre judía y las maneras judías de la forma de ser madre especialmente materna); por otra parte, los textos que evidencian esa calidad desembocada y huérfana están a la vez empeñados de un par de sonaciones que no documentan lo anterior, que mediante el contraste lo resaltan incluso, pero que de alguna forma lo ponen entre comillas: cierto humor infantil, cierta incrustada incomodidad -que en el párrafo citado llega hasta lo explícito-.

Le alegro a veces dificultades a quien quiera producir deliberadamente textos homogéneos con sus distintas ingredientes. Transmitir un sentido ambiente familiar desde la perspectiva de una madre abogada, leal y caritativa, sin quiera, sin embargo, se advierte la ausencia de una vida más plena y más satisfactoria para lo que son sus intereses, y todo ello sin negar la felicidad, pero también, para bien, cosa que requiere haberla visto en una alternativa porque, al tiempo que una sobriedad persistente de la vida, para percibir tal real la cosa y no distorsionarla con intelectualizaciones. Vivir luego no es papel sino que en el transcurso se pinta más, requiere por último una sobriedad adicional, de naturaleza literaria, sin la cual de nada vale tener lo otro.

# Buscando la Metamorfosis

dad, donde la total dependencia hasta la independencia total, mediante rutas que combinan de manera profundamente personal las elementos cosa, de apariencia contraria.

Pueda en ello buena parte del interés que despierta su libro, combina materiales vitales, sociológicos, que suelen estar separados, y muy separados. Pero los combina, no los funde ni confunde. Y de ahí la tensión que existen en estos, en los que convergen sobre todo la incomodidad de un espíritu literario más grande que el nicho que estaba destinado a ocupar en la vida que ama a su marido y a sus hijos, pero que no por eso va a ocupar de todo lo doméstico o humanos que pueden ser en ocasiones, y que disfruta ofreciéndoles plenas dolencias y un hogar amable pero que no por eso deja de soñar con una realización personal más lejana. La oscillación entre esos polos se sienta en lo más profundo del narrativo que impulsa la locura de Soledad que, trabajada por estos misterios, habrá sido mestizamente dominada, o encarnada quizás, o transformada espiritualmente; lo que dona al libro de una doña de verdad, de sinceridad, de realidad altamente perceptible, en un don de esa pola de fondo que da en ser humano



exagero infantil para alcanzar la felicidad sin hacer infelices a los que ama.

Y no sería posible disfutar ese exponente de tensión de no ser por otros atractivos que, si bien se encuentran en muchos libros contemporáneos que el de la vida, son igualmente indispensables para una literatura meritaria. González acciona cada instante con adjetivos, exclamaciones, risas, circunstancias, fugaces reflexiones, bromas, metáforas, detalles concretos, obsequio todo clásic, evitando con delicadeza cualquier alarde exhibicionista. Tiene ingenio. Se sincopiga no es vulgar ni desvergonzado, es palpable y aun visible; su feminismo es femenino; se ríe de sí misma sin desprecio, reprocha más veces, no exigeja con la vida, sabe que de ésta no se puede esperar doméstica, o mejor dicho, que de ella se puede esperar todo, hasta felicidad...

Quiero mencionar de los numerosos textos que

# **Carlos Fuentes lanza nueva novela. [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Carlos Fuentes lanza nueva novela. [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)